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EJERCICIOS DE APOYO: 5ª QUINCENA 
ESTUDIO DE LA LENGUA. LOS PLANOS FÓNICO Y MORFOLÓGICO 
 
 
1. Señala el prefijo que contiene cada una de las siguientes palabras y 

explica si se trata de alomorfos de un mismo morfema: imperecedero, incierto, 
inútil, inmaduro, ilegal. 
 
 

2. Escribe adjetivos a partir de sustantivos con los siguientes sufijos no 
apreciativos cuyo significado figura entre paréntesis: -al (relación), -ario 
(relativo, cualidad), -ero (relación, que tiene carácter de), -esco (propio de, 
cualidad), -ista (partidario de), -oso (cualidad). 

 
 
3. Divide las siguientes palabras en sus componentes formales y 

clasifícalas por su estructura léxica: guardabarros, panadero, hazmerreír, tórax, 
monedero, panecito, hombretón, descolocar. 

 
 
4. Escribe palabras que contengan los siguientes prefijos y sufijos cuyo 

significado tienes entre paréntesis: aero- (aire), -algia (dolor), antropo- (hombre), 
-arquía (gobierno), cardio (corazón), -cidio (matar), crono- (tiempo), demo- 
(pueblo), dis- (mal), -fobia (repulsión), -forme (forma de) hemo- (sangre), hetero- 
(otro), topo- (lugar), xeno- (extranjero). 

 
 
5. Analiza morfológicamente las siguientes palabras y clasifícalas. 

Recuerda que para comprobar que has segmentado correctamente debes buscar 
otras palabras donde ese morfema (léxico o gramatical) tenga el mismo valor. 

 
a. Antiparasitario. 
b. Elitismo. 
c. Sacacorchos. 

 
 

6. Delimita silábicamente y clasifica las sílabas de las siguientes palabras: 
repertorio, excavación, Fonología, sílaba. 
 
 

7. Delimita silábicamente e indica si en las siguientes palabras hay 
diptongo, triptongo o hiato: núcleo, día, pasión, teníais, Europa, diario, 
averiguáis. 
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EJERCICIOS DE APOYO: 5ª QUINCENA 
ESTUDIO DE LA LENGUA. LOS PLANOS FÓNICO Y MORFOLÓGICO 

 
SOLUCIONARIO 

 
 

1. Señala el prefijo que contiene cada una de las siguientes palabras y 
explica si se trata de alomorfos de un mismo morfema: imperecedero, incierto, 
inútil, inmaduro, ilegal. 
 
Sí, se trata de alomorfos del mismo morfema, porque los tres morfos (i-, in-, im-) tienen 
significado de negación. 

 
 
 
2. Escribe adjetivos a partir de sustantivos con los siguientes sufijos no 

apreciativos cuyo significado figura entre paréntesis: -al (relación), -ario 
(relativo, cualidad), -ero (relación, que tiene carácter de),   -esco (propio de, 
cualidad), -ista (partidario de), -oso (cualidad). 

 
• al: trimestre > trimestral, labor > laboral, ministerio > ministerial. 
• -ario: parlamento > parlamentario, tributo > tributario, déficit > 

deficitario... 
• -ero: algodón > algodonero, aceituna > aceitunero... 
• -esco: príncipe > principesco, quijote > quijotesco, Dante > dantesco. 
• -ista: partido > partidista, Marx > marxista, Madrid > madridista, 

nacional > nacionalista, gallego > galleguista, social > socialista... 
• -oso: espuma > espumoso, nube > nuboso, verde > verdoso. 
 

 
 
3. Divide las siguientes palabras en sus componentes formales y 

clasifícalas por su estructura léxica: guardabarros, panadero, hazmerreír, tórax, 
monedero, panecito, hombretón, descolocar. 
 

• Guarda-barros: palabra compuesta por un verbo + un sustantivo. 
• Pan-ad-er-o: palabra derivada, formada por lexema + infijo + sufijo + 

morfema flexivo de género masculino. 
• Haz-me-rreír: palabra compuesta por un verbo + un pronombre + un 

verbo. 
• Tórax: palabra simple o primitiva. 
• Mone-dero: palabra derivada, formada por lexema + sufijo 
• Pan-ec-ito: palabra derivada, formada por lexema + infijo + sufijo 

apreciativo. 
• Hombre-t-ón: palabra derivada, formada por lexema + infijo + sufijo 

apreciativo. 
• Des-coloc-a-r: palabra derivada, formada por prefijo + lexema + vocal 

temática + morfema desinencial propio del infinitivo. 
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4. Escribe palabras que contengan los siguientes prefijos y sufijos cuyo 

significado tienes entre paréntesis: aero- (aire), -algia (dolor), antropo- (hombre), 
-arquía (gobierno), cardio (corazón), -cidio (matar), crono- (tiempo), demo- 
(pueblo), dis- (mal), -fobia (repulsión), -forme (forma de) hemo- (sangre), hetero- 
(otro), topo- (lugar), xeno- (extranjero). 
 

• aero: aeropuerto, aerofagia, aeródromo. 
• -algia: lumbalgia, neuralgia. 
• antropo-: antropónimo, antropología, antropomórfico. 
• -arquía: monarquía, oligarquía, autarquía. 
• cardio-: cardiología, miocardio... 
• -cidio: homicidio, parricidio, infanticidio... 
• crono-: cronología, cronómetro... 
• demo-: democracia, demografía... 
• dis-: disfunción, dislexia... 
• -fobia: homofobia, claustrofobia, agorafobia... 
• -forme: multiforme, informe. 
• hemo-: hemorragia, hematología... 
• hetero-: heterodoxo, heterosexual. 
• topo-: tópico, toponimia, topografía. 
• xeno-: xenofobia, xenismo... 

 
 
 

5. Analiza morfológicamente las siguientes palabras y clasifícalas. 
Recuerda que para comprobar que has segmentado correctamente debes buscar 
otras palabras donde ese morfema (léxico o gramatical) tenga el mismo valor. 

 
 

a. ANTIPARASITARIO 
 

Segmentación    Conmutación 
anti-: morfema gramatical  

dependiente derivativo      antibiótico, antitabaco 
prefijo. Significa “contra”. 

 
-parasit-: lexema        parásito, parasitismo 
 
-ari-: morfema gramatical dependiente      comunitario, hereditario 

derivativo sufijo que forma adjetivos. 
 

-o: morfema gramatical dependiente     niño, gato 
flexivo de género masculino 

 
Palabra derivada. Adjetivo. 
Se aplica a productos empleados para eliminar los parásitos 
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b. ELITISMO 
 

Segmentación    Conmutación 
 

elit-: lexema          elitista, elite (alomorfo) 
 
-ismo:   morfema gramatical dependiente  

  derivativo sufijo formador de         liberalismo, comunismo 
  sustantivos abstractos con el        existencialismo. 
  significado de “adhesión a una  
  doctrina, movimiento o ideología” 

   
Palabra derivada. Sustantivo. 
 
 
c. SACACORCHOS 

 
Segmentación    Conmutación 
 

saca-: lexema          sacar, sacapuntas 
 
-corchos: lexema          descorchar, corchoso 
 
 
Nota: aunque el primer lexema del compuesto es verbal, no segmentamos la vocal 
temática, porque el conjunto no es un verbo; además, los morfemas flexivos son 
terminales, esto es, van al final de la palabra). 
 
 Tampoco segmentamos la –s, porque en esta palabra se neutraliza la 
oposición singular / plural y se emplea la forma plural para los dos casos: el 
sacacorchos / los sacacorchos. 
 
Palabra compuesta. Sustantivo. 
“Instrumento para descorchar botellas” 
 

 
6. Delimita silábicamente y clasifica las sílabas de las siguientes palabras: 
repertorio, excavación, Fonología, sílaba. 
 
 

Re- 
abierta 
átona  

-per- 
cerrada 
átona 

- to- 
abierta 
tónica 

-rio 
abierta 
átona 

Ex-  
cerrada 
átona 

-ca- 
abierta 
átona 

-va- 
abierta 
átona 

-ción 
cerrada 
tónica 

Fo- 
abierta 
átona 

-no- 
abierta 
átona 

-lo- 
abierta 
átona 

-gí- 
abierta 
tónica 

-a 
abierta 
átona 

Sí- 
abierta 
tónica 

-la- 
abierta 
átona 

-ba 
abierta 
átona 
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7. Delimita silábicamente e indica si en las siguientes palabras hay diptongo, 
triptongo o hiato: núcleo, día, pasión, teníais, Europa, diario, averiguáis. 
 
 

Nú- -cle- -o HIATO 

Dí- -a  HIATO 

Pa- -sión  DIPTONGO 

Te- -ní- -ais HIATO / DIPTONGO 

Eu- -ro- -pa DIPTONGO 

Dia- -rio  DIPTONGO / DIPTONGO 

A- -ve- -ri- -uáis TRIPTONGO 

 
 

 


